

**SEMINARIO**  
**ECOLOGÍA POLÍTICA DEL SUR.**  
*Perspectivas críticas sobre la(s) Naturaleza(s).*

**Doctorado en Ciencias Humanas**

**Facultad de Humanidades (UNIVERSIDAD NACIONAL DE CATAMARCA)**

**Docente: Horacio Machado Aráoz**

**Fundamentación.**

Si bien los problemas y conflictos ecológicos pueden rastrearse en diferentes culturas a lo largo de la vasta diversidad de las biogeografías humanas, es recién con los orígenes y el posterior despliegue histórico-geográfico de la Modernidad que la *cuestión ecológica* llega a adquirir dimensiones de alcance mundial y de una gravedad y profundidad históricamente inédita.

Bajo el deslumbramiento de la Razón, el mundo moderno inaugura una nueva era histórica signada por una concepción completamente nueva del mundo, de lo humano, del tiempo y del espacio; en definitiva, de la vida en general y del propio sentido de la vida. La noción de *progreso* coloniza la biología y la historia bajo el designio de una representación del dominio técnico sobre el mundo pensado en clave unilineal, universal y evolucionista. Lo humano se define como el ámbito de la racionalidad y ésta como el instrumento de dominio sobre la naturaleza.

Bajo estas representaciones se va constituyendo progresivamente un nuevo horizonte civilizatorio, autoconcebido como único/excluyente. La mundialización a posteriori operada de esta geocultura –proceso histórico-geográfico no exento de violencias diversificadas y crecientes- condujo así a la actual fase de globalización/homogeneización de la ecología humana, bajo un patrón hegemónico de relacionamiento con la naturaleza. Ese régimen de naturaleza hegemónico se presenta hoy bajo los síntomas de la crisis. Independientemente de las interpretaciones, análisis y conclusiones que se construyan sobre la misma, más allá de la gran diversidad de posturas ético-políticas e ideológicas desde las cuales se la conciba, la cuestión ecológica se presenta hoy bajo la forma ya innegable de una crisis generalizada y de dimensiones tan profundas como angustiantes.

Desde diferentes lugares y posicionamientos políticos, se admite que es la continuidad misma de la Vida en el planeta lo que se ha puesto en juego. Hace unas décadas atrás, Ulrich Beck acuñaba precisamente la noción de “sociedad del riesgo” (del riesgo fabricado por determinados patrones del obrar humano) para dar cuenta de “una civilización que se pone en peligro a sí misma”; es decir, una civilización cuyos “logros” científico-tecnológicos, se han convertido en una gravosa fuente de peligros.

Desde su irrupción, a inicios de los años '70 hasta el presente, la conciencia de la crisis ecológica como un problema político y global no ha cesado de “crecer”; ello no obstante, esto no se ha traducido en avances concretos ni soluciones verificables. Más bien, todo lo contrario: la mayor conciencia y las certezas ‘científicas’ sobre la gravedad de la crisis, no hacen sino generar nuevas zonas de lucro, ahora bajo el paradigma de la “economía verde”. La obsesión por el crecimiento domina la economía, la política y todas las esferas de la vida contemporánea. Y así, a medida que más avanza y se extiende “la civilización”, más se intensifican sus impactos y efectos depredatorios.

En tal sentido, cabe constatar que asistimos a un cambio fundamental en la percepción política de la crisis ecológica: transitamos rápidamente de la negación y la minimización, a la oficialización y hasta la naturalización. Lo que antes se desestimaba como “discurso catastrofista”, hoy circula casi como una obviedad, tanto entre expertos, científicos y funcionarios de alto rango, como en los discursos mediáticos y las conversaciones de la vida cotidiana. El calentamiento global y la crisis climática, el colapso de la biodiversidad, los problemas energéticos, alimentarios e hídricos están, prácticamente, en boca de todos; han pasado a ser “miembros plenos” del universo contemporáneo del sentido común.

Con ello, en este marco de convivencia naturalizada con la crisis, tiene lugar una nueva arremetida de “soluciones” hegemónicas. Desde los centros de poder mundial se impulsa una nueva ola de viejas recetas: la extensión de la racionalidad de mercado, la rigurosidad de la ciencia y la normatividad estatal. El discurso de la “sustentabilidad” busca imponerse como lenguaje universal. Los “desafíos” de las “industrias de bajas emisiones” y de una “economía verde” abren un nuevo capítulo para la profundización del mismo rumbo que nos condujo a este presente.

La misma racionalidad, los mismos patrones cognitivos y prácticos que gestaron la crisis de la Naturaleza, son hoy también los que la “midan”, la “certifiquen”, la “documenten”. Y esa misma racionalidad es la que, una vez más, se propone como “herramienta adecuada” para su superación. Hoy por hoy, el profuso y exhaustivo nivel de conocimiento científico disponible sobre la crisis, se convierte en un factor que retroalimenta las modalidades y proyectos de manipulación tecnológica de y sobre el mundo. Nos encontramos con posibilidades de intervención sobre fuentes y formas de vida a inimaginables escalas micro (nanotecnologías) y macro (geoingeniería), inmersos en una espiral intervencionista de pronóstico reservado.

De tal modo, las políticas de “gestión de la crisis” se tornan en el principal dispositivo para su profundización. Atravesamos un momento en el que esa “oficialidad” de la crisis se constituye en el principal obstáculo epistémico-político para comprender/sentir sus raíces, sus alcances; su

dinámica; sus implicaciones. Bajos los efectos de la naturalización, se produce el ocultamiento de los factores histórico-políticos de su producción. Y con ello también, la oclusión (represiva) del conflicto.

No obstante y pese a todo, la politicidad-conflictividad constitutiva de la crisis ecológica estalla por doquier, en múltiples formas, intensidades y sentidos. Particularmente en los territorios más desangelados de la geografía mundial, en las poblaciones especialmente privadas de los “beneficios” de la Modernidad, la conflictividad ecológica adquiere dimensiones y modalidades que se resisten a ser encuadradas dentro de “los parámetros normales de la racionalidad y la institucionalidad”. El conflicto estructural que emerge de la cuestión ecológica pone de manifiesto la dimensión más profunda y más desafiante de la crisis: estamos ante una crucial crisis civilizatoria. La crisis ecológica se muestra ante todo como una radical crisis epistémica y política. Pone de manifiesto los yerros y los límites de las formas heredadas, hegemónicas de conocer el mundo y de habitarlo. Nuestra propia concepción del conocimiento, su concepción y modos de validación, sus pretensiones de objetividad, las escisiones ontológicas sobre las que se apoya, ya no son sostenibles: hacen parte más bien de la insostenibilidad del presente.

En este escenario, surge y se plantea la cuestión de la(s) ecología(s) política(s). En tal sentido, el plural supuesto viene a indicar que, si bien sería posible señalar un conjunto problemas y cuestiones constituyentes, si bien es posible también rastrear cuándo y cómo surge este nuevo campo del conocimiento, partimos del re-conocimiento de que no hay una sino varias ecologías políticas, cada una con diferentes enfoques, raíces y presupuestos epistémicos; distintos *lugares de enunciación* que, en definitiva, dan lugar a diferentes visiones, concepciones y modos de abordaje de la ecología política.

En nuestro caso, nuestro lugar de enunciación es el Sur global, y más específicamente, la entidad histórico-geopolítica dada en llamar “América Latina”. Desde tal lugar, el presente curso procura abrir una instancia de análisis y debate de lo que concebimos como una ecología política del Sur: un campo de indagación, necesariamente crítico, concretamente orientado a identificar las específicas prácticas semiótico-políticas a través de las cuales Occidente construyó la modalidad, a la postre hegemónica, de definir “la Naturaleza” y de relacionarse con ella; de concebir el Mundo y de habitarlo; constituye su campo de indagación en torno a las prácticas históricamente dominantes de designación – apropiación de la Naturaleza, y de los patrones geográficamente resultantes de reparto del mundo entre diferentes configuraciones socioterritoriales y geoculturas.

Al asumir el Sur como lugar de enunciación acá motivaremos la problematización sobre los regímenes de verdad instituidos hegemónicamente en torno a la entidad “Naturaleza” y en torno a los modos de comprensión/estructuración de las relaciones entre Naturaleza y Sociedad. Vamos a preguntarnos sobre las relaciones teóricas e histórico-geopolíticas existentes entre Modernidad, Capitalismo, Colonialismo y crisis ecológica global. Nos vamos a preguntar por la geografía del presente: ¿Qué es Occidente? ¿Qué significa América en el diseño del mapa-mundi moderno-

contemporáneo e importancia e implicaciones tienen las cuestiones ecológicas en la configuración de la cartografía del poder global?

Se trata, como puede intuirse, de un planteamiento circunscripto, necesariamente limitado, y también “con los pies sobre la tierra”; es decir, se trata de un curso que privilegia un abordaje histórico-geográfico sobre la cuestión ambiental y que se reconoce profundamente involucrado con los desafíos actuales de nuestras sociedades y pueblos latinoamericanos. Lugar por excelencia de los “descubrimientos imperiales”, “América Latina” constituye un *sitio* obligatorio a la hora de trazar una elemental excavación arqueológica de los problemas ecológicos de nuestro tiempo; de nuestra crucial crisis civilizatoria.

### **1.- Naturaleza, Sociedad y Ecología Política. Una introducción.**

Sobre la especificidad de la Naturaleza y de lo Humano. Aperturas y bifurcaciones epistemológicas y ontológicas: Antropocentrismo vs. Biocentrismo / Esencialismo vs. Constructivismo.

‘La vida y el movimiento dialectico de lo *real*: entre lo dado y nuestras creencias hechas cuerpos. Aperturas hacia ontologías de la complejidad: realismo crítico o la materialidad histórico-dialéctica del mundo de la Vida.

El campo de la Ecología Política: historicidad, geografía del poder y co-evolución. La materialidad de la existencia: entre la socialización de la Naturaleza y la desnaturalización de la Cultura (poder). Pistas para una Ecología Política del Sur.

### **Bibliografía:**

- Boff, Leonardo (1996) “Ecología. Grito de la Tierra, grito de los pobres”, Ediciones Lohlé-Lumen, Buenos Aires.
- Delgado Ramos, Gian Carlo (2013) “¿Por qué es importante la Ecología Política?”. En revista Nueva Sociedad No 244, marzo-abril de 2013, pp. 47-60.
- Escobar, Arturo (2010) “Ecologías Políticas Postconstructivistas”. En Revista Sustentabilidades N° 2, Santiago de Chile.
- Escobar, Arturo (2011) “¿‘Pachamámicos’ vs. ‘Modérmicos’?”. En Revista Tabula Rasa, No.15: 265-273, julio-diciembre 2011. Bogotá, pp. 265-273.
- Gudynas, Eduardo (2014) “Ecologías Políticas. Ideas preliminares sobre concepciones, tendencias, renovaciones y opciones latinoamericanas”. Documento de Trabajo N° 52, CLAES, Montevideo.
- Hughes, Donald (1998) “Las raíces de nuestra crisis ecológica en la Antigüedad”. En “Environmental ethics: Divergence and convergence”. 2nd. Ed. Edited by Richard Botzler and Susan Armstrong. Boston: McGraw Hill. Traducción: Guillermo Castro H.
- Leff, Enrique (1994) “Ecología y Capital. Racionalidad ambiental, democracia participativa y desarrollo sustentable”. Siglo XXI, México. (Capítulos 3 y 4).
- Machado Aráoz, Horacio (2010) “La ‘Naturaleza’ como objeto colonial. Una mirada desde la condición eco-bio-política del colonialismo contemporáneo”. Onteaiken N° 10, Boletín sobre Prácticas y Estudios de Acción Colectiva. Publicación del Programa de Estudios sobre Acción Colectiva y Conflicto Social, Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Noviembre.
- Morin, Edgar (2003) “El método: la humanidad de la humanidad”, Cátedra, Madrid.

Rozzi, Ricardo (1997) "Hacia una superación de la dicotomía biocentrismo – antropocentrismo". En Revista Ambiente y Desarrollo, Vol. XIII, N° 3, pp. 80-89.

Schmidt, Alfred (1976) "El concepto de naturaleza en Marx", Siglo XXI, Madrid.

Souza Santos, Boaventura (2009) "Una epistemología del Sur. Clacso-Siglo XXI, México.

Swyngedouw, Erik (2011) "Nature does not exist! Sustainability as Symptom of a Despoliticized Planning". En Urban Review NS 01, pp. 41-66.

## **2.- Ecología Política del Orden Moderno-Colonial-Capitalista. Una mirada sobre las raíces de nuestra crisis civilizatoria.**

Necroeconomía del Capital y descuartizamiento del Mundo de la Vida. Modernidad y fractura epistémica. La Razón Imperial y la conquista/producción de la Naturaleza como objeto colonial. De los misterios de la Physis a la Naturaleza capitalizada: rápida genealogía de la devaluación ontológica de la Vida en la geocultura occidental.

La gran fractura historico-geopolítica: la conquista de "América", la "llamada" acumulación originaria y la formación de Occidente. Falla metabólica y liquidación de los *Bienes Comunes*: esclavismo, caza de brujas y guerra contra las agro-culturas. Sociometabolismo del Capital y expropiación de las energías vitales. Herencias: imperialismo, colonialismo, racismo, clasismo y patriarcado. La ecología humana y la cuestión del hambre

### **Bibliografía:**

Composto, Claudia y Navarro, Mina (2014) "Claves de lectura para comprender el despojo y las luchas por los bienes comunes naturales en América Latina". En Composto y Navarro (Comp.) "Territorios en disputa. Despojo capitalista, luchas en defensa de los bienes comunes naturales y alternativas emancipatorias para América Latina". Bajo Tierra Ediciones, México.

Federici, Silvia (2010) Calibán y la Bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria". Tinta Limón Ed., Buenos Aires.

Foladori, Guillermo S/d "El metabolismo con la Naturaleza".

Foster, John Bellamy (2005) "La ecología de Marx. Materialismo y naturaleza", El Viejo Topo, Madrid.

Gligo, Nicolo y Morello, Jorge (1980) "Notas sobre la historia ecológica de América Latina". En Revista Estudios Internacionales 13, N° 49, Santiago de Chile.

Leff, Enrique (1994) "Ecología y Capital. Racionalidad ambiental, democracia participativa y desarrollo sustentable". Siglo XXI, México. (Capítulo 5)

Luxemburgo, Rosa (2007) [1912] "La Acumulación del Capital". Edicions Internacionals Sedov,. Disponible en: <[www.grupgerminal.org](http://www.grupgerminal.org)>.

O'Connor, Martin (1993) "On The Misadventures of Capitalist Nature". En Capitalism, Nature, Socialism 4 (4): 07-40.

Polanyi, Karl (1989) "La Gran Transformación. Crítica del liberalismo económico", Ediciones La Piqueta, Madrid.

Porto Goncalves, Carlos Walter (2004) "El desafío ambiental". PNUMA, México.

Porto Goncalves, Carlos Walter (2013) "Os (des)caminhos do Meio Ambiente". Editora Contexto, Sao Paulo.

White, Lynn (2007) [1967] "Raíces históricas de nuestra crisis ecológica". En Revista Ambiente y Desarrollo 23 (I), Santiago de Chile.

Williams, Eric. (2011) "Capitalismo y esclavitud". Traficante de sueños, Navarra.

Wolf, Erik (1982) "Europa y la gente sin historia"

Worster, Donald (2008) "Transformaciones de la Tierra". Ediciones Coscoroba, Montevideo.

### **3.- Ecología Política (del Sur). Hacia la de-construcción de las fracturas modernas. Fuentes y perspectivas.**

Aclaración preliminar: ecología y ecologismos. Discursos y prácticas sobre la crisis socioambiental. La ecología profunda. El conservacionismo. Ecologismo tecnocrático. Ecologismo popular. Crisis ecológica y la irrupción de los movimientos ecológicos.

La perspectiva de la economía ecológica. Flujos de materiales, flujos energéticos y entropía. Crecimiento, (in)sustentabilidad y huella ecológica.

Los aportes de la antropología crítica y las perspectivas del post-desarrollo.

Los aportes de la ecología política marxista. Geografía crítica e imperialismo ecológico (Santos – Harvey). De Rosa Luxemburgo a John Bellamy Foster: el metabolismo del capital a escala global; economías tradicionales, economías capitalistas imperiales y realización del valor.

El giro decolonial: aportes fundamentales. (Dussel, Quijano, Lander)

#### **Bibliografía:**

Alimonda, Héctor (2011) "La colonialidad de la Naturaleza. Una aproximación a la Ecología Política Latinoamericana". En Alimonda (Coord.) "La naturaleza colonizada. Ecología política y minería en América Latina". Clacso-Ciccus, Buenos Aires.

Carpintero, Oscar (2005) "El desafío de la bioeconomía". Revista Ecología Política N° 30, Icaria, Barcelona.

Castro Gómez, S. y Grosfoguel, R. (Editores) "El giro decolonial. Reflexiones para una diversidad epistémica más allá del capitalismo global". Pontificia Universidad Javeriana, IESCO- Universidad Central, Siglo del Hombre Eds., Bogotá.

Dussel, Enrique. 2004. "Sistema mundo y transmodernidad". En: Saurabh Dube, Ishita Banerjee y Walter Mignolo (eds.). Modernidades coloniales. pp. 201-226. México: El Colegio de México.

Foladori, Guillermo (1996) "La cuestión ambiental en Marx". En Revista Ecología Política N° 12, Diciembre de 1996, Icaria Editorial, Barcelona.

Foster, John Bellamy (2005) "La ecología de Marx. Materialismo y naturaleza", El Viejo Topo, Madrid.

Gorz, André (2011) "Ecológica", Capital Intelectual, Buenos Aires.

Gudynas, Eduardo (2011) "Debates sobre el desarrollo y sus alternativas en América Latina: Una breve guía heterodoxa". En AA.VV. "Más allá del Desarrollo". Fundación Rosa Luxemburg, Abya Yala, Quito.

Harvey, D. (2004) "El 'nuevo' Imperialismo: acumulación por desposesión". En Socialist Register N° 40, "El Nuevo Desafío Imperial". CLACSO, Buenos Aires.

Harvey, David (2007) "Espacios del Capital". Akal, Madrid.

Lander, Edgardo. Ciencias sociales: saberes coloniales y eurocéntrico. En libro: *La colonialidad del saber: eurocentrismo y ciencias sociales. Perspectivas Latinoamericanas*. Edgardo Lander (comp.) CLACSO, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, Buenos Aires, Argentina. Julio de 2000. p. 246.

Löwy, Michel (2012) "Ecosocialismo. La alternativa radical a la catástrofe ecológica capitalista", Herramienta, Buenos Aires.

Machado Aráoz, H. (2011) "Las herencias de Occidente. Crisis ecológica, colonialismo y hambre." En Revista Arenas N° 3. Doctorado en Ciencias Humanas, Fac. de Humanidades, Universidad Nacional de Catamarca, Catamarca, Octubre de 2011.

Magdoff, Fred y Foster, John B. (2010) "What Every Environmentalist Needs to Know About Capitalism". Monthly Review, Vol. 61, N° 10.

Marcellesi, Florenz (2008) "Ecología política: génesis, teoría y praxis de la ideología verde", Bakeaz, Bilbao.

Martinez Alier, Joan (1994) "De la economía ecológica al ecologismo popular", Icaria, Barcelona.

Naredo, José Manuel (2006) "Raíces económicas del deterioro ecológico y social. Más allá de los dogmas", Siglo XXI, Madrid.

Quijano, A. (2000) "Colonialidad del poder, eurocentrismo y América Latina". En libro: "La colonialidad del saber: eurocentrismo y ciencias sociales. Perspectivas Latinoamericanas". Edgardo Lander (comp.) CLACSO, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, Buenos Aires, Argentina.

Viola, A. (2000) "La crisis del desarrollismo y el surgimiento de la antropología del desarrollo". En Viola (Comp.), "Antropología del Desarrollo", Ed. Paidós, Barcelona.

Worster, Donald (2008) "Transformaciones de la Tierra". Ediciones Coscoroba, Montevideo.

#### **4.- Ecología Política del Neoliberalismo**

El siglo XX desde una perspectiva ecológico-política: fetichismo-colonialidad, competencia estratégica mundial (E-O y N-S) y aceleración del sociometabolismo del Capital. ¿La Era del Antropoceno?

Las convulsiones de los años '70: Neoliberalismo, crisis ecológica global y reorganización neocolonial del mundo. La acumulación por despojo en América Latina y los ciclos de la violencia expropiatoria. Neo-extractivismo = re-colonización en el siglo XXI: continuidades, novedades y características distintivas de la fase actual.

¿Consenso de Beijing?: efectos eco-biopolíticos. Alienación territorial; plusvalía ecológica; expropiación estructural. Las bases de la conflictividad socioambiental en los escenarios del presente.

#### **Bibliografía:**

Acosta, Alberto y Machado, Decio (2012) "Movimientos comprometidos con la vida. Ambientalismos y conflictos actuales en América Latina". Revista OSAL N° 32, Año XIII, CLACSO, Noviembre de 2012.

Acserald, Henry (2006) "Las políticas ambientales ante las coacciones de la globalización". En Alimonda (Coord.) "Los tormentos de la materia. Aportes para una ecología política latinoamericana". CLACSO, Buenos Aires.

Acselrad, Henry (2012) "Descaminhos do "ambientalismo consensualista"". Revista OSAL N° 32, Año XIII, CLACSO, Noviembre de 2012.

Beck, Ulrich, (1986) "La sociedad del riesgo. Hacia una nueva modernidad", Paidós, Barcelona.

Bravo Velásquez, Elizabeth (2013) "Del Big Bang al Antropoceno: el andar de una naturaleza con derechos". Editorial Abya Yala, Quito.

Coronil, F. (2000) "Naturaleza del poscolonialismo: del eurocentrismo al globocentrismo". En Lander (comp.) "La colonialidad del saber: eurocentrismo y ciencias sociales. Perspectivas Latinoamericanas". Clacso, Buenos Aires.

Delgado Ramos, Gian Carlo (2013) "Cambio global y geopolitización hemisférica de los recursos naturales". En Revista Nostromo N° V, Universidad Nacional Autónoma de México, Febrero, 2013.

Fernández Duran, Ramón (2010) "El Antropoceno: la crisis ecológica se hace mundial. La expansión del capitalismo global choca con la biósfera", Madrid, Ecologistas en Acción.

Gudynas, Eduardo (2009) "Diez tesis urgentes sobre el nuevo extractivismo. Contextos y demandas bajo el progresismo sudamericano actual". En "Extractivismo, política y sociedad", Autores Varios, Centro Andino de Acción Popular y Centro Latinoamericano de Ecología Social, Quito.

Harvey, David (2013) "Nuevo imperialismo y cambio social: entre el despojo y la recuperación de los bienes comunes" (Entrevista de Mina Navarro y Claudia Composto). En Revista Nostromo N° V, Universidad Nacional Autónoma de México, Febrero, 2013.

Lander, Edgardo (2013) "Crisis civilizatoria, límites del planeta, asaltos a la democracia y pueblos en resistencia". En "Alternativas al Capitalismo/colonialismo del siglo XXI", Grupo Permanente de Trabajo sobre Alternativas al Desarrollo, Fundación Rosa Luxemburgo, América Libre, Buenos Aires.

Machado Araújo, H. (2013) - "Crisis ecológica, conflictos socioambientales y orden neocolonial. Las paradojas de Nuestra América en las fronteras del extractivismo". En Revista Brasileira de Estudos Latino-Americanos REBELA, Vol. 3, N° 1, Outubro de 2013. Escola de Administração, Universidade Federal do Rio Grande do Sul, Porto Alegre. Páginas 118 a 155. ISSN 2237-339X <http://rebela.edugraf.ufsc.br/index.php/pc/article/view/137>

Machado Araújo, H. (2013) - "Orden neocolonial, extractivismo y ecología política de las emociones". En RBSE – Revista Brasileira de Sociologia da Emoção, v. 12, n. 34, pp. 11-43, Abril de 2013. ISSN 1676-8965. ARTIGO <http://www.cchla.ufpb.br/rbse/Index.html>

Machado Araújo, H. (2013) "Extractivismo y 'consenso social': expropiación – consumo y fabricación de subjetividades (capitalistas) en contextos neocoloniales". En Revista Cuestiones de Población y Sociedad Vol. 2, N° 3, diciembre de 2013. Centro de Estudios de Población y Desarrollo, Universidad Nacional de Villa María. ISSN 2314-1492. <http://cepydaulavirtual.org.ar/ojs/index.php/cuestionesps/article/viewFile/60/38>

Machado Araújo, H. (2013) "En las encrucijadas del extractivismo: gobiernos progresistas vs. Movimientos del Buen Vivir y el (eco)socialismo del Siglo XXI". En Revista Herramienta N° 53, Julio-Agosto de 2013, Año XVII. ISSN 1852-4710. <http://www.herramienta.com.ar/revista-herramienta-n-53/en-las-encrucijadas-del-extractivismo-gobiernos-progresistas-vs-movimientos>

Scribano, Adrián (2008) "Bienes Comunes, Expropiación y Depredación Capitalista". Estudios de Sociología Vol 12, No. 1: p. 13-36. Editora Universitária da UFPE, Recife.

Scribano, Adrián (2010) "Un bosquejo conceptual del estado actual de la sujeción colonial". En Oniteiken N° 9, Boletín sobre Prácticas y Estudios de Acción Colectiva. Publicación del Programa de Estudios sobre Acción Colectiva y Conflicto Social, Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Junio de 2010.

Svampa, Maristella (2012) "Consenso de los commodities, giro ecoterritorial y pensamiento crítico en América Latina". Revista OSAL N° 32, Año XIII, CLACSO, Noviembre de 2012.

## ***5.- Ecología Política y (en, desde, para) América Latina.***

Encrucijadas: América Latina y la herencia colonial extractivista, hoy.

El patrón extractivista en la fase capitalista de la explotación no convencional: minería transnacional; agronegocio; fracking; mega-infraestructuras (Plan Pluebla-Panamá e IIRSA). La lógica del enclave: continuidades y novedades.

El estallido de los territorios y la disputa por los bienes de fondo: injusticia ecológica, racismo ambiental y conflictos socioterritoriales.

Cuestiones de fondo: ¿es sostenible el capitalismo? ¿Hay capitalismo sin colonialismo?

Paradigmas bio-socioeconómicos alternativos. Bioeconomía – Buen Vivir: de la economía de la acumulación a la economía de los bienes comunes y el tiempo apropiado. Del principio precautorio a los Derechos de la Naturaleza

### **Bibliografía:**

AA.VV. (2012) "Más allá del desarrollo". Grupo permanente de trabajo sobre alternativas al desarrollo, Fundación Rosa Luxemburgo, América Libre, Buenos Aires.

Bebbington, A. (Edit.) (2007) "Minería, Movimientos Sociales y Respuestas Campesinas. Una ecología política de transformaciones territoriales", Instituto de Estudios Peruanos, Centro Peruano de Estudios Sociales, Lima.

Cajigas Rotundo, J. C. (2007) "La biocolonialidad del poder. Amazonia, biodiversidad y ecocapitalismo". En Castro Gómez, S. y Grosfoguel, R. (Editores) "El giro decolonial. Reflexiones para una diversidad epistémica más allá del capitalismo global". Pontificia Universidad Javeriana, IESCO- Universidad Central, Siglo del Hombre Eds., Bogotá.

Foster, J. B. y Clark, B. (2004) "Imperialismo Ecológico: la maldición del capitalismo". En Socialist Register N° 40, "El Nuevo Desafío Imperial". Clacso, Bs.As.

Foster, John Bellamy (2007) "A ecologia da destruição". O Comoneiro N°4, Marzo de 2007.  
[http://www.ocomuneiro.com/nr04\\_01\\_JOHN\\_BELLAMY.html](http://www.ocomuneiro.com/nr04_01_JOHN_BELLAMY.html)

Foster, John Bellamy (2010) "Ecologia e a transição do capitalismo para o socialismo". Revista O Comoneiro N°10 Marzo de 2010. [http://www.ocomuneiro.com/nr10\\_03\\_bellamy.html](http://www.ocomuneiro.com/nr10_03_bellamy.html)

Seoane, José, Taddei, Emilio y Algranati, Clara (2013) "Extractivismo, despojo y crisis climática". Editorial El Colectivo – Herramienta, Buenos Aires.

Svampa, Maristella y Antonelli, Mirta (Edits.) (2009) "Minería transnacional, narrativas del desarrollo y resistencias sociales". Editorial Biblos, Buenos Aires.

Svampa, Maristella (2010) "Entre la obsesión del desarrollo y el giro eco-territorial. Luces y sombras de una Problemática". En A.A.VV. "Resistencias Populares a la Recolonización del continente", Centro de Investigación y Formación de Movimientos Sociales Latinoamericanos – Fundación Rosa Luxemburgo, Ediciones América Libre, Buenos Aires.

Vega Cantor, Renán (2009) "Sofismas ambientales del capitalismo para justificar la mercantilización y destrucción de la naturaleza". En Revista Actual Marx – Intervenciones N°7, Santiago de Chile.

Villegas Navas, Pablo (2013) "Geopolítica de las carreteras y el saqueo de los recursos naturales". CEDIB, Cochabamba.